
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Au nom de l’Association du Quartier Est de Bergerac et de l’Association Protection et Avenir du 

Patrimoine et de l’Environnement en Dordogne je vous remercie de votre présence. 

 

Même si elles sont complémentaires les activités de nos deux Associations sont différentes. 

L’Association environnementale reconnue par l’Etat mène des actions sur l’ensemble du département 

de la Dordogne. Nous sommes de plus en plus sollicités.  
 

Merci à toutes les adhérentes et à tous les adhérents de nos deux Associations pour leur participation et 

leur soutien. 
 

En ces périodes de confinement et déconfinement dues à la pandémie de coronavirus nos Associations 

ont dû s’adapter. 
 

Merci aux membres de nos deux Conseils d’Administration. Depuis juin 2019 nous nous sommes réunis 

sept fois dont récemment le 16 Septembre. Ces réunions permettent d’apporter des informations, 

d’échanger ; elles sont ouvertes au débat. Contactez-nous, vous pouvez participer, vous êtes les 

bienvenus. 
 

Merci à la presse écrite, aux radios. L’information est essentielle. Ce sont des relais pour faire connaître 

les actions que nous menons, ce qui aide à résoudre des problèmes. 
 

Depuis la dernière Assemblée Générale nous avons participé à des réunions sur le plan régional, 

départemental et local. Nous avons échangé beaucoup de courriers. Nous avons organisé des 

conférences, des manifestations culturelles. 
 

Le rapport moral les précise mais nous nous sommes aussi impliqués dans beaucoup d’autres instances. 

Nous avons piloté le Conseil de Quartier Est depuis 2015.  
 

Nous exprimons très fréquemment ce qui ne va pas. Beaucoup d’habitants sont mécontents et le font 

parfois savoir lors de réunions de quartier organisées par la municipalité. Leurs avis sont recueillis mais 

qu’en fait-on ? Au fil des années on se rend compte que bien des problèmes évoqués subsistent.  

Quant à la concertation, la plupart du temps les élus l’ignorent, tout est déjà décidé par eux en 

amont et ils ne tiennent aucun compte des suggestions des habitants. Qu’en sera-t-il maintenant 

avec la nouvelle municipalité ? La façon dont a été présenté « entre-soi » le projet de Centre 

évènementiel à Picquecailloux nous fait douter d’un changement… 
 

Le rapport moral a pour objet de présenter nos activités de l’année écoulée, nos interventions sur les 

problèmes posés. 
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1 – Association du Quartier Est de Bergerac 

- Sous-Préfecture, membre de la Commission de Suivi de Site des Entreprises EURENCO-MANUCO-

CHROMA DURLIN, membre du Bureau par arrêté préfectoral du 28 Mars 2013.  

- Mairie de Bergerac, Commission communale des Impôts Directs. 
 

 

2 - Association Protection et Avenir du Patrimoine et de l’Environnement en Dordogne 

- DREAL Aquitaine : 

♦ Mission Partenariats et Promotion du Développement Durable (MPPDD) 

- Préfecture de la Dordogne : 

 ♦ Commission de Suivi de Site de l’Installation de Stockage des Déchets Non 

Dangereux à Saint Laurent des Hommes (ISDND) 

 ♦ Commission départementale chargée d’établir la liste d’aptitude aux fonctions de 

commissaire enquêteur 

 ♦ Commission Locale de l’Eau (CLE) dans le cadre du Schéma d’Aménagement et de 

Gestion des Eaux, le SAGE Dordogne Atlantique, le Contrat de Rivière étant clos 

depuis Mai 2013  

 ♦ Comité départemental de gestion de l’eau 
 

- Sous-Préfecture de Bergerac : 

♦ Commission de Suivi de Site de l’Entreprise BREZAC ARTIFICES au Fleix et à 

Monfaucon 

♦ Commission de Suivi de Site de l’entreprise POLYREY à Couze 
 

- Conseil départemental de la Dordogne (ex-Conseil Général de la Dordogne) : 

  ♦ Commission consultative du Plan Départemental de Prévention et de   Gestion des 

Déchets issus des Chantiers du Bâtiment et des Travaux Publics 

   ♦ Commission consultative d’élaboration et de suivi du Plan Départemental de 

Prévention et de Gestion des Déchets Non Dangereux 

   ♦ Etablissement Public Territorial du Bassin de la Dordogne (EPIDOR) 

♦ Syndicat Départemental des Déchets en Dordogne (SMD3) 
  

- Le Pays du Grand Bergeracois, est devenu La Délégation générale du Grand Bergeracois : 

  ♦ Groupe d’Action Locale (GAL) et Conseil de Développement mutualisés avec la   

Communauté d’Agglomération du Bergeracois (CAB) en sommeil depuis la nouvelle 

règle d’attribution des aides européennes par la région. 

    Communauté d’Agglomération du Bergeracois 

     ♦ Syndicat de Cohérence Territoriale du Bergeracois (SYCoTEB) en   charge de 

l’élaboration et du suivi du Schéma de Cohérence Territoriale, le ScoT, L’Association 

est personne publique consultée depuis le 7 Avril 2012. En 2018/2019 le Document 

d’Orientation et d’Objectif (DOO) a été étudié ; en 2020, approbation du document, 

enquête publique et mise en œuvre du nouveau SCoT 
                       

- Agence de l’Eau Adour Garonne : 

       ♦ Unité Territoriale Dordogne 
 

 

3 – Association du Quartier Est de Bergerac et Association Protection et Avenir 

                                                                               du Patrimoine et de l’Environnement en Dordogne 

- Mairie de Bergerac 

 ♦ Commission Consultative des Services Publics Locaux (assainissement, 

stationnement SAGS, crematorium, abattoir, fourrière, guinguette de Pombonne. La 

ville n’a plus la compétence eau potable. L’eau potable est sous la responsabilité du 

Syndicat Mixte des Eaux de la Dordogne. 

 ♦ Commission du végétal, pas de réunion depuis la dernière assemblée, ces réunions ne 

traitent que des demandes de particuliers … les arbres de la ville sont à sa merci. 

  ♦ Conseil de Quartier Est ou Cocagne 

 

 

Participation aux commissions régionales, départementales, municipales, autres organismes : 

   1. de l’Association du Quartier Est de Bergerac 

2. de l’Association Protection et Avenir du Patrimoine et de l’Environnement en Dordogne 

3. des deux Associations 

 



  

 

Nous sommes adhérents de : 
 

Association du Pont du Garrit à Saint Cyprien (projet de réhabilitation d’un pont métallique style Eiffel) 

Association LITHOS aux Eyzies (Education populaire dans les domaines archéologique, minéralogique, 

paléontologique, préhistorique, historique, étude du milieu et de l’environnement) 

La SERPE Société d’Etudes et de Recherche Préhistoriques Les Eyzies 

Association ACADINE (Association Culturelle des Arts en Dordogne) de Domme 

Association Terre de Montaigne (défense de l’environnement et conservation du patrimoine) St Seurin de Prat 

OCP (Orchestre du Centre Philharmonique) de Verteuil d’Agenais 

 

 

 

1 - Association du Quartier Est de Bergerac-  
- Forum des Associations le 9 Octobre 2019 

- Sous-préfecture de Bergerac, Commission de Suivi de Site des entreprise EURENCO, MANUCO et 

CHROMA DURLIN. Réunion le 12 Février 2020. 

- Commission Communale des Impôts Directs de Bergerac. Réunion du 18 Février 2020 après réunion 

préparatoire du 11 Février.  
 

2 – Association Protection et Avenir du Patrimoine et de l’Environnement en Dordogne 
 

2019 

- 15 Juin AG de nos deux Associations 

- 2- 16 et 23 Juillet, 6 et 20 Août, 9 et 17 Septembre et 22 Octobre, réunion du Comité Départemental de 

Gestion de l’Eau à la Préfecture 

- 18 Juin, réunion organisée par la DDT à Prigonrieux concernant la Stratégie Locale de Gestion des 

Risques Inondations (SLGRI) 

- 19 Juin, réunion de la Commission de Suivi de Site (CSS) de l’Installation de Stockage des Déchets Non 

Dangereux (ISNDND) à Saint Laurent des Hommes 

- 27 Juin, réunion du Groupe d’Action Locale (GAL à la CAB) 

- 27 Juin, réunion de la Commission Consultative des Services Publics Locaux à la Mairie de Bergerac 

- 13 Août, rencontre avec la Directrice du Syndicat Mixte des Eaux de la Dordogne (SMDE 24) et du 

Président du SIAEP Dordogne Pourpre (Syndicat Intercommunal d'Adduction en Eau Potable) 

- 20 Septembre, réunion à Vélines, dissolution du Pays du Grand Bergeracois et création de la Délégation 

Générale du Grand Bergeracois 

- 23 Septembre, Angoulême, rencontre organisée par l’ARB NA (Agence Régionale de la Biodiversité 

Nouvelle Aquitaine) « Agir pour les pollinisateurs en Nouvelle Aquitaine » 

- 9 Octobre, Forum des Associations 

- 18 Octobre, rencontre à Faux avec Emmanuelle Wagron, secrétaire d’Etat auprès du Ministre de la 

Transition Ecologique et Solidaire, thème « Energies renouvelables : éolien, méthanisation, solaire … 

discutons-en » (effectivement discutons-en, énergies renouvelables 18 % dont 12 % pour l’hydraulique) 

- 20 Octobre, réunion à Guéret concernant les Fonds européens 2021-2027, organisation Conseil Régional 

Nouvelle Aquitaine 

- 6 Novembre, réunion à Trizay ?, participation à la réunion de l’Union Nationale des Industries des 

Carrières et Matériaux de Construction (UNICEM) 

- 19 Novembre, réunion de la Commission Territoriale Dordogne de l’Agence de l’Eau à la Préfecture 

- 21 Novembre, « Quel Avenir pour le Bergeracois à l’heure du changement climatique ? » à l’auditorium 

de la Maison du Département 

- 26 Novembre, projet de territoire pour la gestion de l’eau organisé par la DDT à la Cité Administrative 

(PTGE) (… une approche globale et coconstruite de la ressource en eau sur un périmètre cohérent d'un 

point de vue hydrologique ou hydrogéologique) 

- 3 Décembre à la Préfecture, réunion concernant la liste d’aptitude aux fonctions de commissaire enquêteur 

- 16 Décembre, réunion d’information des riverains du secteur rive gauche de Bergerac, organisation CAB 
 

2020 

- 12 Février, Commission de Suivi de Site de la plateforme industrielle MANUCO/EURENCO/CHROMA 

DURLIN, organisation Préfecture et Sous-préfecture de Bergerac 

- 21 Février, Commission Locale du Site Patrimonial Remarquable (SPR de Bergerac), organisation CAB  

- 19 Mai, 15 Juin et environ tous les 15 jours, réunion du Comité Départemental de Gestion de l’Eau à la 

Préfecture (avec possibilité de participation en audio-conférence) 

 

Relations des deux Associations 

 

Réunions 



Conseil de Quartier EST ou Cocagne 

Depuis sa constitution le 3 Février 2015, nous assurons la présidence, le secrétariat et la trésorerie de ce conseil 

qui a tenu depuis cette date trente-trois réunions Principales activités 2019 – 2020 : 

- Gens du Voyage, achat d’une cuve pour le stockage des huiles de vidange (« empruntée » depuis …) 

- Animations culturelles :  sortie à Sarlat en car pour assister à une retransmission d’un spectacle du Bolchoï 

le 23 Février (participation 53 personnes) et Maisons de retraite EHPAD et USLD, 3 et 4 Mars 2020, 

conte musical « Ficelle » présenté par la famiile Hognon du Mouvement Intellectuel Tsigane  

La dotation annuelle de 4 500 € a pu être soldée avant les élections municipales par une dotation pour le conte de 

Daniel Chavaroche » OCCITAN …  mais je me soigne » à l’auditorium le 26 Septembre (des places gratuites 

offertes). 

 

Les Conseils de Quartier sont liés à une municipalité. Ils ne sont pas encore reconstitués à ce jour. 

 

 

 

 

 

 

 

Courriers  
 

2019 

- « les Séchoirs à tabac », article des journaux Sud-Ouest le 10 Mai, Le Démocrate le 17 Mai et courriers à la 

Préfète de Nouvelle Aquitaine, au Préfet de la Dordogne et à la DRAC le 8 Juin. 

- 1er Juin, courrier au Syndicat Mixte des Eaux de la Dordogne pour la communication du rapport SIAEP 2017 

- 1er Juin, courrier au Président de la Communauté de Communes Isle et Crempse en Périgord (copie à la 

DDT) concernant la potabilité de l’eau de la fontaine de Laveyssière 

- 14 Juin, courrier au commissaire enquêteur concernant l’extension de la carrière de Thiviers 

- 27 Juillet, courrier au maire de Bergerac au sujet de la réunion de la Commission Consultative des Services 

Publics Locaux du 27 Juin (une seule participation, la nôtre) 

- 16 Septembre, courrier à la Préfecture de la Dordogne et à la Sous-préfecture au sujet du PLUi HD (Plan 

Local d’Urbanisme intercommunal Habitat et Déplacements) présenté à l’enquête publique du 23 Septembre 

au 24 Octobre avec pour référence le SCOT 2014 alors que le nouveau SCoT était à l’enquête publique du 

11 Juin au 10 Juillet 2019 

- 6 Octobre, courrier à la Préfecture et à la Sous-préfecture pour demander des informations au sujet des sites 

SEVESO Haut de la Dordogne (cinq) dont POLYREY (Baneuil), BREZAC (Le Fleix et Monfaucon), 

EURENCO/MANUCO (Bergerac) 

- 16 Octobre, courrier au maire de Bergerac pour demander des informations sur les Conseils Citoyens Rive 

Gauche, les Deux Rives, Quartier Nord (période 2015-2020) … pas de réponse 

- 22 Novembre, transmission au maire de Bergerac d’une pétition du gymnase Bramerie concernant le sens 

de circulation dans le quartier 

- 24 Novembre, courrier à la DRAC concernant l’extension du réseau d’assainissement collectif empruntant 

la voie romaine à Montcaret 

- 24 Novembre, courrier au maire de Saint Pompon, problème de raccordement eaux usées/eaux pluviales 

d’un logement 

- 9 Décembre, courrier au Syndicat Intercommunal d’Adduction en Eau Potable (SIAEP) concernant les 

branchements plomb (programme 2019-2023) 

- 19 Décembre, courrier adressé à la Préfecture et à la Sous-préfecture au sujet de la réunion organisée par la 

CAB sur les inondations au Tounet 

2020 

- 28 Février, communiqué de presse « Le cinéma Le Royal en péril » 

- 20 Mars, courrier à MESOLIA Bordeaux demandant une expertise à la suite d’infiltrations d’eaux pluviales 

provoquées par la défectuosité des terrasses des maisons rue Vautrin 

-  1er Mai, courrier au maire de Bouniagues au sujet d’un permis de construire d’un hangar agricole 

- 16 Mai, courrier à la Préfète de Région Nouvelle Aquitaine au sujet du remplacement des portes du Cloître des 

Récollets. 

 

 

Interventions sur le terrain : courriers et communiqués de presse 



 

- 9 Novembre 2019, Daniel Chavaroche au cinéma Cyrano, le conte « Hôtel des Platanes » 

- 7 Décembre 2019, concert du pianiste William Théviot au cinéma Cyrano 

 

 

 

 

- 12 Juillet 2019, conférence de Gilles Bœuf, « Naissance de la vie dans l’océan, son évolution dans son 

environnement, les interrogations actuelles sur la biodiversité » 

-  7 Mars reporté au 24 Octobre 2020, Bernard de Jeso « Histoire du climat. Connaître le passé pour anticiper 

l’avenir » 

-  à programmer, Marc(André Selosse, biologiste, »Tout ce qui vit les plantes, les animaux, les civilisations, tout 

est en symbiose » 

 

 

 
     

 
Depuis notre dernière Assemblée, le 15 Juin 2019, deux évènements se sont notamment produits, la pandémie de 

Coronavirus et les élections municipales. Prévu en mars, le deuxième tour s’est déroulé le 28 Juin, 39,18 % de 

votants, 60,82 % d’abstentions (en 2014, le contraire 65,85 % de votants). La pandémie n’a sans doute pas été la 

seule raison d’une telle abstention. 7 907 habitants inscrits ont voté. Le maire de Bergerac a été élu avec 2 997 

voix, soit un peu plus de 14 % du nombre d’inscrits (20 180). Nos réactions continueront d’autant que pour 

l’urbanisme, l’environnement, les travaux, la propreté, on retrouve les mêmes conseillers municipaux que 

précédemment !  

Beaucoup de problèmes subsistent, certains depuis des années et pas suffisamment de volonté à les résoudre. 

Ce qui continue à ne pas aller, cela devient intolérable, quelques exemples : l’insuffisance de l’entretien de la 

voirie, les trottoirs hors normes, impraticables ou inexistants, des voies cyclables non réglementaires ou même 

effacées, la désertification du centre-ville, beaucoup de logements dégradés, inoccupés. Quand va-t-on comprendre 

qu’il est nécessaire de prévoir un stationnement gratuit à durée limitée comme à Périgueux ? … à Bergerac on fait 

l’inverse, on sanctionne. Quand va-t-on se décider à installer des caméras enregistreuses de vidéosurveillance, non 

pas aux entrées de ville mais à des points stratégiques (écoles, zones de non-droit …). Quand va-ton dénoncer le 

contrat avec SAGS, d’autant que le 3ème sous-sol du parking des Carmes est condamné. Construire un parking 

souterrain dans une nappe phréatique à 2,50 m et le long d’un ruisseau, il fallait oser … 

Un seul point positif, ce sont les actions menées par le Syndicat des Eaux de la Dordogne, le SMDE 24, qui a 

programmé le remplacement des branchements plomb d’ici 2023 et qui a posé une canalisation entre la source des 

Fonts Chaudes et celle de Creysse afin de sécuriser la fourniture d’eau potable. 

Nos réactions sur deux points récents : 

- les inondations dans la nuit du 21 au 22 Septembre dans la plaine du Tounet comment peut-on encore 

accuser des eaux qui dévalent de Monbazillac comme en juin 2018 et en novembre 2019 … ces eaux traversent 

sans doute la rocade ! Les raisons des inondations sont toutes autres : le manque d’entretien des fossés, le non-

remplacement de canalisations vétustes et au diamètre insuffisant, des regards mixtes défectueux où eaux pluviales 

et d’assainissement se mélangent et polluent ruisseaux et rivière (point signalé par VEOLIA depuis des années) et 

surtout la non-construction de deux bassins de rétention diagnostiqués par EPIDOR en 1999 avec rappel dans le 

Plan d’Occupation des Sols en 2008. Rien n’a été fait. Autre raison, c’est l’artificialisation des sols, pléthore de 

permis de construire en zone inondable, l’eau ne s’infiltre plus dans le sol. 

- le projet d’un Centre Evènementiel à Picquecailloux, projet adopté le 21 Septembre par la Communauté 

d’Agglomération du Bergeracois. Ce projet remplacerait à l’horizon 2023 la salle Anatole France qui serait 

démolie, son coût serait de plus de 11 millions d’euros hors taxes. Les subventions espérées seront-elles 

accordées ? 

 Aucune consultation, aucune concertation sur ce dossier. Le président de la CAB a organisé le 15 

Septembre une réunion entre-soi (soi-disant publique) réunissant, je le cite « toutes les personne ou associations 

susceptibles d’avoir un avis ou une position sur le sujet ou alors qui utilisent la salle Anatole France » … Nos 

Associations n’ont pas été invitées, alors que depuis leur création, nous avons organisé 40 soirées (contes, théâtre, 

concerts), la plupart accompagnées de repas, certaines salle Anatole France ainsi qu’une trentaine de conférences. 

Nous sommes ignorés. 

 Le projet et son environnement : nous considérons que ce projet n’est pas utile. Le Centre culturel, 

l’auditorium sont sous-utilisés. La salle Anatole France est équipée de loges et d’une cuisine modernisée. L’Etat, 

la Région, le Département sont financièrement lourdement concernés, donneront-ils leur accord ? Par ailleurs, a-

t-on oublié les problèmes posés lors de la construction de la piscine à Picquecailloux (la nappe phréatique est très 

proche), les mêmes problèmes se poseront. Moderniser la salle Anatole France, améliorer son isolation suffisent.  

Il y a tellement de travaux prioritaires à financer … plus indispensables que cette « lubie ». 

 

Conférences 

 

Conclusion … ce qui continue à ne pas aller à Bergerac 

 

 

Animations culturelles 

Proverbe oriental en conclusion : Qui s’attache à des inutilités perd ce qui lui serait utile » 

Georges BARBEROLLE 


